

Abdel-Kader Zaaf

DURÉE DE LA SÉQUENCE

01 min 45

NIVEAU

3^e, 1^{res} ES/L/S

DESCRIPTION DU CONTENU DE LA SÉQUENCE

Abdel-Kader Zaaf, dit le « zouave du peloton », est un cycliste né en Algérie en 1917 et décédé en 1986. Il multiplie les victoires en Algérie et en métropole, remportant notamment le titre de champion de France sur route en 1942 et en 1947 ainsi que celui de champion d'Algérie en 1946.

Il participe au Tour de France à quatre reprises mais ne le termine qu'une seule fois, dernier du classement, en 1951. C'est néanmoins à l'occasion de cette épreuve qu'il entre en 1950 dans l'histoire du cyclisme suite à un abandon rocambolesque provoqué par un malaise dû, selon la légende, à l'ingestion malencontreuse d'alcool en pleine course et alors que la victoire semblait acquise.

NATURE DES IMAGES

Vidéos et images d'archives.

NOTIONS ABORDÉES

- Colonie de peuplement.
- Assimilation/intégration.
- Histoire et mémoire (terminale).

SUGGESTIONS D'UTILISATION EN CLASSE

En classe de premières L et ES : « Colonisation et décolonisation : le temps des dominations coloniales. »

En classe de première S : « La République face aux enjeux du xx^e siècle : la République face à la question coloniale. »

La vie et la carrière d'Abdel-Kader Zaaf, à cheval entre les deux rives de la Méditerranée illustrent, entre autres réalités propres à l'ère coloniale, la place particulière de l'Algérie, alors divisée en départements, et des Algériens, dans les dernières décennies de cette période.

Par ailleurs, le parcours sportif d'Abdel-Kader Zaaf et les raisons qui lui ont valu d'entrer dans la postérité peuvent être utilisés dans n'importe quelle leçon introductive sur l'histoire en tant que discipline, en début d'année notamment, ou lors d'une séance d'accompagnement personnalisé, pour aborder les notions d'événement en histoire, de micro-histoire et de mémoire.